

EL NOTICIERO DE MELILLA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Miércoles 1.º de Noviembre de 1893

NUM. 903

¡Viva España!

No hay que ocultarlo: los sucesos de Melilla entrañan suma gravedad. Pero á grandes males grandes remedios. Los pueblos viriles no lloran sus desgracias, sino que acuden presurosos á ponerles el remedio.

Esto le toca hacer al Gobierno español. Al estado en que han llegado las cosas, toda vacilación constituiría un delito de lesa patria y cualquier otra improvisación, un crimen.

Ha llegado la hora de las grandes resoluciones; y para las circunstancias graves, son los grandes hombres y los pueblos, como el español, que al sacudir su espada, asombra al mundo.

El general Margallo ha muerto como un héroe defendiendo la patria. Si alguna falta hubiese cometido, queda perdonado. Sacrificando su vida en tan sagrado holocausto, honra al ejército y á la patria, que *un bel morir tutta una vita honora*. Dedicémosle, pues, un cariñoso recuerdo.

El pueblo pide resoluciones súbitas. Todo el que siente latir en su pecho el amor á la patria, es decir, los españoles todos, proclaman muy alto, por el interés que se toman en esta cuestión, que ha llegado la hora de las supremas determinaciones.

La situación es grave; pero no desesperada. Contamos con elementos sobrados para castigar á las bárbaras kábilas marroquíes. Búyense allí en el acto todas las fuerzas disponibles, que son muchas. No se dé tiempo á los moros para que de nuevo se envalentonen. Precisa que «inmediatamente» venga el castigo.

El ministro de la Guerra debe ir al Africa, sino quiere que vaya allí el general Martínez Campos. Urge, urge, que acaben para siempre las vacilaciones, que tan dolorosas han sido á la patria.

Ni un instante debe perderse en enviar tropas al Africa, hasta reunir un ejército de 20.000 hombres. Y cuando se reanuden de nuevo las operaciones, cuéntese con fuerzas bastantes, no incurriendo en las ligerezas pasadas.

Dicen algunos diarios de Madrid que no es ocasión de exigir responsabilidades, sino de unir todos los esfuerzos para combatir á los moros. Pero es preciso gritar muy fuerte para que el Gobierno despierte de su letargo, causándonos mal efecto el que el ministro de la Guerra espere conocer las impresiones que le trasmite el general Macías, para marchar al Africa.

Precisa concentrar toda la vitalidad española para realizar tan gloriosa empresa; pero también es preciso que el Gobierno marche al frente de la campaña, dando muestra de actividad, tesón y patriotismo, ya que en sus manos tiene los destinos de la patria y el mando de las fuerzas de mar y tierra.

¡Sí; unámonos todos; acordémonos únicamente de que nuestro honor está comprometido en el Africa; recordemos á todas horas que debemos vengar á nuestros soldados y como un solo hombre gritemos:

¡Mueran las kábilas! ¡Viva España!
J. A.

La cuestion de Africa

Llegó la pavorosa cuestion que tanto era de temer, la cuestion marroquí; y llegó en la forma más fácil de prever; por una agresión á nuestra plaza de Melilla.

Una vez más hemos demostrado á la faz del mundo que nuestros Gobiernos y nuestro pueblo son los mismos de siem-

pre, legendariamente abandonados é improvisores.

El conflicto de Marruecos nos cogió tan desprevenidos como nos cogió la invasión de los árabes, la de los franceses y la misma guerra de Africa en 1859. Tenemos hombres y los teníamos entonces también, pero nos faltó como nos falta ahora organizacion, elementos de guerra y dinero.

Aquí se emplean las energías nacionales en endiosar mamarrachos que se llaman hombres políticos, en hacer chanchullos electorales y en corromper las costumbres del país; fuera de estas repugnantes miserias, no hay prevision ni energía para nada.

Diariamente estamos diciendo que nuestro porvenir está en Marruecos; que la posesion de este imperio es cuestion de vida ó muerte para nosotros; pero que hechos acompañan á estas palabras? Ninguno.

Si con el alma y la vida quisiéramos dominar en Africa, ¿cómo haber consentido la conquista de la Argelia por los franceses y la ocupacion por los mismos del reino de Túnez? ¿Acaso semejante abandono por nuestra parte no nos ha agravado la solucion del conflicto actual?

No fuera Francia dueña de la Argelia y de Túnez, y no podría alegar el memor derecho al todo ó parte del imperio mogrebino; pero hoy su vecindad á Marruecos hace que se considere tan predestinada ó más que nosotros al dominio del caduco imperio.

¡Oriminal fué el abandono del Gobierno español cuando en 1830 consintió que los franceses, en son de conquista, pusieran sus plantas en Argelia!

Pero el hecho es que ellos están allí perfectamente establecidos y dispuestos á ensanchar sus dominios africanos, y nosotros, que en 1859 vertimos la generosa sangre de nuestros soldados, no tuvimos energía para ir á Tánger y quedarnos con él, ó por lo menos con Tetuán.

Ahora sucederá lo mismo. Lucharemos en Melilla heroicamente, pero no conquistaremos una sola pulgada de terreno; primero, porque Inglaterra y Francia se opondrán, y segundo porque somos muy caballerescos y muy... necios.

Con infinito menos motivo que el que nosotros tenemos ahora para emprender una guerra de conquista, se apoderaron los *puleros y delicados* franceses de Argelia, de Túnez y del Tonkin; los *escrupulos* de Inglaterra bien de relieve se pusieron al apoderarse villanamente de Gibraltar, de Egipto, de Chipre y de tantos otros países, y sabido es que Alemania, Rusia y las demás naciones aprovechan también la primera coyuntura que se les ofrece cuando les conviene ensanchar sus dominios.

Ahora nosotros, si no queremos pasar plaza de pusilánimes y de idiotas, debemos ocupar, *cueste lo que cueste y enfáde se quien se enfáde*, los siguientes puntos, y ocuparlos permanentemente: cabo Tres Forcas, montes Gurugú y Atalavem, cabo del Agua (para dominar el Muluya y evitar paseos higiénicos á los franceses) y cabo Quilates, para poseer la hermosa rada del Alhucemas, con cuyas posiciones asegurábamos nuestras plazas de Melilla, Chafarinas y Alhucemas, podíamos velar el Peñon de Vélez que para nada nos sirve, y á la vez que castigábamos duramente á las kábilas, demostrábamos á franceses é ingleses que por encima de su voluntad está la nuestra.

Se dirá que el sultán nos declararía la guerra y que Inglaterra y Francia se opondrían abiertamente á que adquiriéramos esos territorios. Es muy posible, pero como esto sucederá siempre que pretendamos invadir ó hacer algo en Marruecos, más vale arrostrarlo cuanto antes.

En caso de que eso ocurriera, aceptemos la guerra con Marruecos, y entonces á Tanger por Ceuta y á Fez por el Muluya y Teza apoyándonos en el Cabo del Agua y Chafarinas.

¿Qué no estamos preparados? ¿Lo hemos estado jamás? ¿Lo estaremos nunca? Nuestro sino es la improvisación; siempre nos sorprenden los sucesos. Tenemos hombres y buena ó mala organizacion; nos falta dinero para adquirir buen armamento y elementos de guerra; pero para una lucha nacional y popular como la que en perspectiva tenemos, los españoles darán hasta su último ochavo.

Adelante, pues. Ahora á conquistar con 25.000 ó 30.000 soldados los puntos que antes he dicho, y si hay quien se oponga, á armar en masa la nacion y á Africa con resolucion para todo. Un pueblo como España no debe dejarse imponer como Portugal ó Dinamarca.

Además, Inglaterra chilla mucho á los que se amilanar, pero se guarda de hacerlo á los que la enseñan los dientes, y Francia, con la amenaza siempre constante del Rhin y de los Alpes, no puede aventurarse á una guerra con nosotros; más, mucho más la convendrá que se la deje ensanchar algo su frontera á cambio de reconocernos completa libertad de acción en Marruecos, desde el Atlas para acá.

Vamos, pues, á Africa con resolucion y intereza; desde el cabo Espartel al Atlas, y desde el cabo del Agua al Atlántico, no debe flotar más bandera que la del sultán marroquí ó la nuestra. Antes que consentir que ingleses ó franceses se apoderen de Marruecos, debemos ir francamente á la guerra contra ellos, aunque la nacion perezca.

Todo, en fin, debemos arrostrarlo antes que avenirnos á desramar la sangre de nuestros soldados para lograr un objetivo tan minúsculo como la construccion del fuerte Sidi Aguariach. Esto es impropio de una nacion grande, brava y esforzada.

F. G. V.

El conflicto de Melilla

Rodean á Melilla

Kábila de Frajanz, á tres kilómetros de distancia, con 4.200 hombres á pié y 100 caballos disponibles para la guerra.

Kábila de Mezuzá, con la de Mezquita, á siete kilómetros y medio, con 2.500 infantes y 500 caballos.

Kábila de Benisicar, que comprende los aduanares de Said, Nandonay y Sidasmay; distancia media, siete kilómetros, con 4.000 infantes y 450 caballos.

Todas estas kábilas están armadas con Remington, dando un total de 7.700 infantes y 750 caballos. Sus circunstancias son hoy bien conocidas.

Una jornada de Melilla

Kábila de Benibufayar, con las de Neobram, á 18 kilómetros, con 4.500 hombres de guerra. Son valientes y están bien armados.

Kábilas de Benisidel, con los aduanares de Suaban y de Iral, á 45 kilómetros, con 4.500 infantes y 300 caballos.

Kábila de Benifuror, á 28 kilómetros, con 2.500 infantes y 400 caballos.

Kábila de Eubdasem y Emtalsa, á 40 kilómetros, con 12.000 hombres de guerra, una mitad á caballo. Los indígenas de estas kábilas son verdaderamente feroces.

Kábila de Binasaíd, á casi igual distancia que la anterior, con 6.000 hombres armados.

La mayor parte de estas kábilas tienen mayoría de armamento Remington, algunos Berdan y fusiles de piston. Son, en general, feroces y fanáticos.

A dos jornadas

Kábila de Kabdana con 6.500 infantes y 1.350 caballos. Son valientes, nobles y de buen corazon; todos tienen Remington.

Idem de Temzana con 4.400 y 400 respectivamente.

Idem de Beniquirel con 3.000 y 100.

Idem de Benibujú con 2.500 y 1.000.

Idem de Muj-yabué con 2.000 y 2.000.

Idem de Benibusco con 3.000 y 2.000.

Estas kábilas, como las anteriores, tienen en su mayor parte armamento moderno.

A tres jornadas

Kábilas de Binuasasseur, las más fuertes y guerreras del Riff, forman 16 kábilas distintas que llegan hasta la frontera argelina. Tienen casi todos el fusil Remington y pueden reunir para la guerra 12.000 hombres á pié y 8.000 caballos. Aunque con la ferocidad propia del rifeño, son algo más nobles y caballerescos.

Kábilas de los Araibia: guerreros tambien, pero no caballerescos como los anteriores, viven mucho del robo y reunen con regular armamento moderno, unos 1.500 infantes y 3.500 caballos.

Kábila de Elgada, es bastante rica por el mucho ganado que posee y puede reunir 4.500 hombres, mitad bien armados.

Kábila de Igervien, que algunos llaman Riff, de gran extension, son muy ladrones y ricos en ganado lanar y caballos. Pueden reunir 10.000 hombres, bastante bien armados y casi todos á caballo.

Kábila de Bacoya, con 4.500 hombres bien armados. Está cerca de Alhucemas.

Kábilas que rodean á Tafersit, punto estratégico de gran importancia. Reunen entre todas unos 15.000 hombres medianamente armados.

Kábila de Uriet, fabrica gomas de gran fama y puede disponer de 4.000 hombres, con algunos Remingtons.

Kábila de Beni-Tussiu, gente muy pobre, viven casi bajo tierra, apenas hay armas modernas, abundando las espingardas, pero pueden reunir unos 10.000 hombres.

Kábila de Beni-Sitam, rica en ganados. Puede reunir 5.000 hombres.

Kábila de Emtina, no lejana de Alhucemas, que con la de Mortaza reunen 3.500 hombres casi todos con Remington. Está cerca del Peñon.

Kábila de Ben Hamet-el Tarquin; muy salvajes, tienen mucho ganado y poseen algunos Remingtons; tienen alguna industria, tal como tejidos y adornar armas, fabricando gomas. Pueden poner 6.000 hombres en pié de guerra.

Kábilas de Bini-bu-yacar, están como las otras, cercanas á Alhucemas; poseen bastantes Remingtons. Pueden poner en armas unos 6.500 hombres.

A cuatro jornadas

Kábila de Guerinaga, la más fuerte, al decir de los rifeños, de todas las que por aquella parte hay en el Riff. Muy rica en pastos y ganado lanar, puede reunir unos 40.000 hombres á pié y 10.000 á caballo. Tiene algún armamento moderno.

Kábilas del Braus. Son éstas bastantes en número y ocupan gran extension de terreno, llegando casi hasta cerca de Fez. Cerca de un pueblo de esta kábila, llamado Ain Lassen, está el lago de mercurio de que hicimos mencion en uno de nuestros últimos artículos. Son kábilas ricas y pueden poner en pié de guerra unos 8.000 hombres.

Kábila de Mekinasa, cerca de Teza, muy rica en ganados. Reune 1.600 hombres de guerra.

Teza, punto el más estratégico de todo Marruecos, plaza fuerte á su manera,

nudo de los valles del Sebú y del Mulya; tiene por guarnición un bajá con 600 moros de rey. En la ciudad y alrededores pueden reunirse hasta unos 4,000 hombres armados.

Kábila de Braus-Tassen; son idénticos en pobreza y manera de vivir á los Beni-Tassin. Con muy poco armamento nuevo, fusiles de piston, pueden poner unos 8,000 hombres en pié de guerra.

Kábila de Beni-Sibel; país muy rico, abundantes ganados y excelentes caballos, suelo feraz; pueden armar 4,000 hombres á pié y 6,000 caballos.

Kábila de Beni-Seker; país abundante y rico en cereales y ganados; presenta adelanto sobre los demás; la gente no es tan feroz y cuenta con 6,000 guerreros.

Kábila de Ben-Sabur; país muy fértil, cerca del fanático Ch-chouam; en esta kábila hay bastantes fusiles modernos y pueden poner 10,000 infantes y 2,000 caballos. El territorio es extenso.

A cinco jornadas

Kábila de Megayesa, bastante rica en ganados y puede reunir unos 5 000 hombres. De ellos cerca 4,000 á caballo.

Kábila de El-Jabama: á pesar de ser rica en territorio, los habitantes son ladrones en grado superior, y aunque mal armados, en cambio pueden poner 7,000 hombres, á caballo casi todos, como sucede con todas estas kábilas que casi están en la llanura.

Kábila de Xafrata: tierra pobre, pero país rico en caballos y camellos. Puede poner, también á caballo, unos 6,500 hombres en pié de guerra.

Kábila Ain-Medina: país muy montuoso, gente pobre, gran abundancia de ganado vacuno. El territorio es extenso y en él pueden ponerse en armas unos 16,000 hombres, todos con espingardas. Son muy ladrones.

Kábila de Ain-Mosa-Barna: país muy montañoso, pobre la tierra, pero con mucho ganado. La gente es de lo más salvaje del Riff; llevan el pelo largo, como las mujeres, afeitándose solo la parte anterior. Forman como tres tribus y pueden poner en armas 20,000 hombres, todos con espingardas.

El agua en Melilla

La fragata *Gerona* se dedicará al transporte de aguas potables desde Málaga á Melilla, utilizando sus aljibes ó balsas y la pipería que haya en dicha ciudad andaluza en disposición de prestar el indicado servicio.

Además se han pedido á Alicante dos máquinas que allí existen para hacer potable el agua del mar. La operación se hace con rapidez.

Se procurará tener llenos los aljibes de Melilla y se utilizarán además para el consumo de las tropas las aguas de los pozos de las huertas, que es buena.

El moro Maimoncillo

Otra vez acercóse á la ribera del río de Oro, solicitando del oficial de guardia en el fuerte de San Lorenzo, señor Cuadra, el cual le salió al encuentro, permiso para entrar en la plaza á vender huevos y gallinas.

A varias preguntas que el señor Cuadra le dirigió, contestó el morito que todas las guardias del moro tenían orden de matar á Alí el Moreno si éste intentaba venir á la plaza; que el día 2 dirigieron las operaciones contra los españoles Maimon Mojatar y Alí el Rubio, el primero sin tomar parte personal en la lucha y el segundo combatiendo entre los más valientes; que ambos jefes son los generales del campo rifeño, donde se les obedece como á tales.

Tienen muchas kábilas á su favor y han recibido abundantes municiones de Tánger y Tetuan.

El señor Cuadra manifestó que tenía orden de no dejar entrar en nuestro campo á vender á ningún moro.

EL PLAN DEL GOBIERNO

Veinte y dos días despues del primer atentado de los moros contra nuestras tropas de Melilla, el Gobierno empezó á poner en práctica su famoso plan de operaciones.

A pesar de las violentas excitaciones de la opinión, que demostraba claramente su deseo de que inmediatamente se tomara la ofensiva, el Gobierno, presidido por el señor Sagasta, con Moret por ministro de Estado y López Domínguez por ministro de la Guerra, prefirió

madurar con tiempo un plan de operaciones, mientras el difunto general Margallo, conferenciando á diario con los moros de rey, contemplaba como á su vista aglomeraban fuerzas imponentes los rifeños, como se proveían de armas y municiones, como levantaban reducidos y trincheras.

Y el plan de operaciones á fé que debía de haber resultado labor óptima, un verdadero *chef d'oeuvre* de estrategia!

No le han faltado informes del general Margallo, ni dictámenes de una Junta técnica que fué el teatro de la lucha, ni conferencias, en fin, y encerronas del ministro de la Guerra con generales de prestigio. Todos esperábamos y por cierto no sin fundamento aparente, en presencia de tanta par imonia y de tanto tiempo empleado en hélicos aprestos, que el fuerte de Sidi Guariach iba á elevarse como invulnerable é intangible arca santa á la vista de los moros reducidos á la impotencia.

¡Oh decepcion amarguísima! No al construir ese funesto fuerte, no al elevar aquellos muros fatales del Sidi Guariach sino ¡el primer día, de la ejecución del imponderable plan forjado en el ministerio de la Guerra, al iniciar el primer paso de esas luminosas y meditadas operaciones una derrota vergonzosa—vergonzosa porque es preciso llamar á las cosas por sus nombres, huyendo con entereza de ridículos sufemismos—ha echado á rodar á los pies de los rifeños todos los trazados de los trabajos de aprehen, todos los dictámenes de la Junta técnica, todas las conferencias del general López Domínguez y todas las dilaciones desesperantes que habian de ser garantía de una fácil y expedita victoria!

El general López Domínguez, ministro de la Guerra, ha resuelto ir á Melilla para ponerse al frente de nuestras fuerzas. ¿Será para proseguir realizando ese insigne plan de campaña que á las primeras de cambio nos ha costado un tremendo descalabro que convierte en una guerra entera y verdadera lo que solo debían ser unas operaciones?

Si va á Melilla el general López Domínguez, hacemos votos porque obtenga un éxito pronto y glorioso. Mas conste que el dedo de la opinion le está señalando un camino completamente opuesto.—C.

PORMENORES Y CONSECUENCIAS

Madrid 29.

A consecuencia de los últimos sucesos ha muerto el coronel del regimiento de Cuba, don Buenaventura Cano, y está herido el hijo del conde de Caserta, teniente de artillería. Hay además 30 muertos y 400 heridos.

El regimiento de Cuba, ha resultado castigadísimo por la carga que le dió la caballería mora.

La familia del general Margallo ha reclamado su cadáver.

Ha llegado á Melilla el general Macías, quien ha tomado posesion del mando de aquel ejército.

Hoy ha habido una grande manifestacion.

Nótase que los manifestantes han eludido el vitorear al ministro de la Guerra. Unos pocos intentaron llevar la manifestacion frente á las verjas del Ministerio, mas nadie quiso seguirles.

Telegrafian de Málaga, Cádiz y Sevilla diciendo que reina allí excitacion profunda con motivo de los últimos sucesos y que las tropas al salir para Melilla son festejadas con entusiasmo delirante.

Dicen de Melilla que las kábilas que guardaban los dos cañones de montaña que nos habian arrebatado cuando el ataque, se dejaron matar antes de abandonarlos, quedando envueltos sus cadáveres entre las cureñas.

Un telegrama oficial del señor Diaz Morea, comandante del crucero *Conde de Venadito*, dice:

A las diez de la mañana.—Sin cable.—Continúa el fuego en el fuerte de Cabrerizas, donde hay cinco muertos y 30 heridos.

El general Margallo murió en la segunda salida que hizo para llegar á la plaza.

Sigo cañoneando para impedir que los moros sigan el ataque de los fuertes de Camellos y de Cabrerizas.

Necesito con urgencia municiones.

El ataque lo iniciaron 30,000 moros,

que arremetieron ferozmente contra nuestras tropas, promoviendo una gritería infernal. Luego cañonearon desde las trincheras al crucero *Conde de Venadito*, que les ocasionaba gran daño desde la costa.

Al amanecer del 23 atacaron las trincheras nuevamente y las tropas respondieron con fuego graneado.

Como los moros se batieron á cuerpo descubierto y sufriendo el fuego de cañon y de fusilería, se les hizo infinitas bajas. La mezquita ha quedado arrasada.

A consecuencia del cañoneo ha sido destruido el cementerio de las kábilas.

Algunos de nuestros soldados se internaron en terreno de los moros, hasta el extremo de que no oíanse los disparos.

El general Margallo recibió tres balazos.

El general Ortega tiene atravesada la manga de la guerrera.

El conde del Peñón perdió el caballo en la refriega.

Extranjero

Rusos y persas

Dice un telegrama de Odessa que en un punto situado al Sur del desierto de Tekke-Turkoman se reunirán al empezar la primavera próxima los delegados rusos y persas encargados de fijar los límites ó fronteras ruso-persas con el propósito de terminar de una vez las disputas eternas á que está dando continuamente lugar este asunto entre persas y moscovitas.

Maravillas fin de siglo

Telegrafian de Paris que entre las grandes maravillas que podrá contemplar el afortunado mortal que visite la Exposicion Universal que se celebrará en 1900 en la capital francesa figuran: un gran navío acorazado anclado en el Sena, un enorme telescopio con el cual se podrá tocar la luna con la mano, una campana de bronce que pesará 200 toneladas, una fuente que en vez de agua manará azogue, fuentes mágico luminosas que funcionarán automáticamente, una exposicion completa de todas las variedades de la especie humana, una torre histórica de 400 metros de diámetro por 200 de altura, una vivienda en la que se reunirán todos los productos del progreso moderno en cuestion de lujo, arte y comodidades, una plataforma circular de 300 metros de diámetro sostenida por 19 columnas de 400, varios globos aerostáticos dirigibles de aluminio y otras maravillas á cual más estupenda.

No se sabe, sin embargo, aún el sitio en donde se emplazará la Exposicion, pero hay que creer será en el Campo de Marte, puesto que la mayor parte de los proyectos presentados al Gobierno referentes al gran certamen, están en favor de que se instale aquél en el citado Campo de Marte.

EN LA DIPUTACION

Comisión Provincial

Sesión del 30 de Octubre 1893

Se abrió á las doce de la mañana bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Gerónimo Rius asistiendo los Sres. Ramón, Puigdorffia, Sbert y Alcover.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del pliego de reparos motivados por examen de las cuentas municipales de Porreras respectivas al año económico de 1891 á 92, que fué aprobado por unanimidad.

De acuerdo con lo propuesto por el arquitecto provincial, se acordó satisfacer al ayuntamiento de Escorca la suma de 275 pesetas que le fué concedida como subvencion para la reparacion de los caminos vecinales, en 20 de Abril de 1891.

Se acordó remitir al Arquitecto provincial la cuenta de las obras ejecutadas por el ayuntamiento de Sóller en sus caminos vecinales, con cargo á dos subvenciones que le fueron concedidas de fondos provinciales á fin de que, previa inspeccion de las mismas, se sirva autorizarla con su conformidad, ó exponer en otro caso los reparos que juzgue procedentes.

Se dió cuenta de una R. O. expedida por el ministro de la Gobernación.

Se acordó autorizar á Bernardo Bonet Vidal para que pueda prohibir una exposición que fué criada de su difunta esposa Coloma Vidal.

Para proponer la resolucio que proceda en el expediente promovido por un recurso interpuesto por Andrés Oliver Joy vecino de Sóller, enalzada de un acuerdo del ayuntamiento de aquella villa referente á la alineacion de la calle de Buen año de la misma, se acordó manifestar al Gobernador de la provincia que la Comision juzga indispensable tener á la vista copia de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento en 20 de Marzo de 1891 y 14 Octubre de 1893, referentes á la alineacion de la dicha calle.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesion á la una y ocho minutos.

Seccion Insular

Anteayer tuvo una acalorada disputa con los dependientes del fieltro del Muelle, una mujer á quien se le exigian sesenta céntimos de peseta por la introduccion de dos almudes de aceitunas puestas en salazon.

Ayer recibimos el número 2 de la *Revista Comercial*, dedicada á anuncios de todas partes y principalmente para las islas Baleares, Cataluña, Valencia, Alicante y provincias de Ultramar.

Anteayer y en la madrugada de ayer el cielo nos favoreció con abundantes lluvias que habrán sido beneficiosas para nuestros campos tan azotados por la sequía.

A la hora que escribimos estas líneas sigue la atmósfera cubierta por las nubes.

El vapor *Cataluña* fondeó á las siete y media de la mañana de ayer procedente de Barcelona, con 12 pasajeros, correspondencia pública, 28 bueyes y otros efectos.

El vapor *Bellver* emprendió ayer por la tarde viaje para Barcelona con el correo, pasajeros y numerosa carga, en particular cerdos cebados.

En el paseo del Borne, resbalóse ayer al mediodía, un hombre que llevaba un carretón de mano, produciéndose una herida en la cabeza, que fué curada en la farmacia Homs.

Una víctima más del mal estado de las calles, por efecto del barro.

Progresos de la juventud. Anteayer fué conducido un muchacho á la presencia del Gobernador, por ocuparse de un libro cuyas láminas de color verde, estaba enseñando á varias jóvenes de catorce ó quince años.

En el vapor *Bellver* se embarcó ayer el Coronel de esta Comandancia de Carabineros, Sr. Campana.

Como efecto de la lluvia de la pasada noche, el caudal de la *Riera* era bastante crecido lo que induce á creer que la lluvia se extendió por la parte O. de nuestra Isla.

En el vapor *Cataluña* llegó ayer de Barcelona el coronel de ingenieros D. Florencio Caula.

A las 5 y cuarto de la tarde estaba ayer de regreso la fuerza del escuadron de Caballería que el domingo salió á practicar un paseo militar por Estallenchs Sóller y Deyá.

El Intérprete del puerto D. Jaime Bosch ha sido declarado cesante en virtud de las recientes econo-

mías quedando nombrado intérprete honorario.

Ha sido nombrado auxiliar escribiente de Sanidad Marítima don Mariano Gallera.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Campos 29.—Prestó su auxilio en un incendio habido en un pajar del predio de «Son Amer».

La Puebla 30.—Denunció al amo de una taberna por permitir que se juegue á los prohibidos en ella.

El día 29 se incendió la pajera del predio «Son Amer», término de Campos. El fuego quedó apagado á las tres horas; calculáanse las pérdidas en 750 pesetas.

Existe un nuevo caso de difteria en un entresuelo de la calle de San Miguel.

Un expósito que se fugó el último domingo de la Casa de Misericordia, ha sido detenido por la policía y entregado por orden del señor Gobernador al Sr. Director de dicho establecimiento.

El partido republicano de esta capital está convocado para el próximo domingo, con objeto de tratar asuntos electorales. Suscriben la convocatoria los Sres. Villalonga, Palou y Coll y Vidal, Jefes de las tres fracciones coalicionadas.

La nueva capilla de la Catedral, que ha de estar dedicada á las Animas, queda ya descubierta del lienzo que la tenia tapada.

La Guardia civil de Palma ha entregado á la justicia cuatro sujetos por hurto de 2040 pesetas á otro que estaba ébrio.

Desde el día 3 al 25 de Noviembre, ambos inclusivos podrán los contribuyentes de la primera zona de Palma verificar el pago de la contribución Territorial é Industrial correspondiente al segundo trimestre del año económico de 1893-94 y las cuotas de la nueva riqueza urbana declarada y los impuestos á los carruajes de lujo.

Se ha ordenado la busca y captura de José Villar Angel fugado de la cárcel de Archena el 25 de los corrientes.

Ayer tarde en las *Enramadas* volcó un carro sin que resultase desgracia alguna personal.

Las fuerzas de carabineros han prestado estos días los siguientes servicios:

Santa Margarita 27.—Por el sargento de la fuerza José Lamas Lorenzo fueron detenidos dos paisanos que riñeron en la plaza de aquella villa ocupándoles una pistola, cuatro capsulas y un talego; cuyos efectos y reos puso á disposición del juzgado correspondiente.

Palma 22.—Por un carabiniere de la puerta del Campo se verificó la aprehension de un kilogramo de tabaco.

Sóller 26.—En los sitios denominados el *Gales* y la *Muleta* de la citada villa se efectuó por varios carabineros la aprehension de 3 bultos con 70 kilogramos de tabaco.

Palma 27.—Por un sargento y dos soldados se apresó en el sitio denominado las *cuatro Campanas* 2 bultos con 44 kilogramos de la misma sustancia.

En una de las canteras del *Coll d'en Rebasá* y de una altura de unos 50 palmos se cayó un joven de catorce años, fracturándose varios huesos del pié derecho, de lo

cual fué curado en la casa de Socorro de este Ayuntamiento por el médico de guardia Sr. Oliver, el cual predijo que no se efectuaría conforme la soldadura de dichos huesos, y á donde fué conducido por su padre en carruaje.

Mas concurrencia que de ordinario asistió anoche al Teatro Circo, aplaudiendo el público á todos los artistas que tomaron parte en el espectáculo y particularmente á la Sra. Verdecho y al Sr. Rius en el *Gallet de Favareta* que tuvo que repetir varias veces la Jota valenciana que cantaron de una manera inimitable.

Esta noche estreno de *La Virgen del Mar*.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

Funcion para hoy

EL CALLET DE FAVERETE

LA VIRGEN DEL MAR

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 29, 1'30 t.

El Ministro de la Guerra está impenetrable. Continúa interrumpido el cable. Familias de militares acuden al ministerio preguntando por la situación de sus parientes en Melilla; pero es imposible complacerles por carecer de una relacion oficial de los muertos y heridos en vista de la interrupcion del cable. En Alboran (Melilla) se ha dispuesto que dos buques diarios lleven telegramas de dichos puntos. El Sultan pronto llegará Marruecos (capital) y para el día 8 esperáanse noticias suyas en Madrid.

Madrid 30, 5'40 t.

Inexacto que unos carabos de moros atacaran al «Conde de Venadito» y tambien lo es el que moros cañonearan al «Conde Venadito». El «Reina Mercedes» está listo y dícese que solo están corrientes 5.000 fusiles Mausser.

Madrid 30, 7'50 n.

Continúa reunido el Consejo, aunque los ministros aparentan tratar de expedientes. Acentúase la creencia de que López Dominguez ha pedido que se celebre Consejo para abordar de frente la cuestion de jefatura del ejército de Africa entre él y Martinez Campos. Este encuentra apoyos valiosísimos.

Madrid 30, 8 n.

Los republicanos han acordado volver al Parlamento y significar la conveniencia de que el Gobierno reuna pronto las Cortes en vista de las circunstancias. Harán una activísima campaña electoral.

Siguen los grupos; la policía los disuelve con facilidad y dícese que á nada conducen los gritos y la agitación.

Madrid 30, 9 n.

En Melilla, despues de posesionarse Macías, presidió los funerales de Margallo. Los moros construyen trincheras á 600 metros del fuerte de Camellos. Confírmase que son cincuenta los heridos y doce los muertos. Sobre el féretro de Margallo se han puesto coronas por la guarnicion. Sigue interrumpido el cable.

Madrid 30, 9'35 n.

El Consejo se ha ocupado en normalizar la comunicacion con Melilla. Estableceráse correo diario y acaso dos, cuando las condiciones del cable lo consientan, y haráse escala en Alboran. Por la noche

marchó á Melilla el «Isla de Luzon» para traer noticias. Léidose un telegrama de Cuba ofreciendo fuerzas vivas y adhesiones para la cuestion de Melilla.

Madrid 30, 10'40 n.

En Consejo de ministros se ha recibido un telegrama del Crédito Lyonés por via de Nemours, anunciando una victoria de los españoles en Melilla.

Acordóse manifestar á nuestro representante en el Brasil que reconozca la beligerancia caso de que la reconozcan los demás países.

Madrid 30, 10'50 n.

Los ministros aseguran que el general López Dominguez sólo ha hablado en Consejo de la injusticia que se le hace al calificarle de imprevisor. Nada ha hablado de dimitir.

Madrid 31, 1 m.

Circulan noticias estupendas que conviene acogerlas con reserva. Sospéchase que el telegrama sobre la victoria ha obedecido á menejos bursátiles de liquidación de mes. La única noticia que sabe el gobierno es la que ha recibido ahora de Cádiz por conducto del vapor *San Agustín*, procedente de Melilla. Dice que se ha hecho cargo del mando el general Macías y que ayer siguió el disparo de cañones sobre Mazuza, Frajana y la Mezquita.

Madrid 31, 1'45 m.

El Sr. Puigcerver se congratula de la resolución de los republicanos sobre volver á las Cortes y opina que, tan pronto como se restablezca el Sr. Sagasta, se convocarán. Ha negado que venga mañana el general Martinez Campos, pues nadie le ha llamado.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 30.

Nótase dos poderosas tendencias; una favorable á que el general Martinez Campos vaya á Melilla, y otra que se encargue de esta mision el general López Dominguez.

Altas personalidades, los conservadores y parte de la opinion creen indispensable que el general Martinez Campos dirija las operaciones de Africa. El gobierno y el partido liberal desean que vaya allí un general de su partido, ó sea el ministro de la Guerra. Irá este último, por hallarse acordado en Consejo de ministros, á no ser que la regente se decidiera á cambiar el Gobierno.—A.

Madrid 30.

Las noticias que publican los periódicos no alcanzan nada nuevo. Se extienden en detalles acerca de los sucesos ya conocidos.

El número de muertos y heridos de nuestro ejército no es tan crecido, por fortuna, como se creía, pues ascienden á 65 los primeros y á 50 los segundos.

El coronel del regimiento de Cuba parece que no murió, pero está herido.

Circula el rumor suponiendo que ayer alcanzamos una victoria sobre los moros.

Segun los últimos detalles conocidos, nuestras tropas se batieron con una bizarría extraordinaria, causando verdaderos estragos al enemigo, que luchaba á pecho descubierto. Sin embargo, por la inferioridad del número, nuestras fuerzas se ven obligadas á abandonar de noche las posiciones que ocupan de día, é inmediatamente se posesionan de ellas los moros. Por ello urgen refuerzos.—A.

Madrid 30.

Estos dias se tienen olvidados los asuntos políticos, ó poco menos. Créese que esta semana marchará el general Lopez Dominguez con 4.000 hombres más para dar

la batalla decisiva á los moros.

En Zaragoza preparáse para hoy una manifestacion que ayer intentó verificarse, pero que el gobernador pudo impedir. Un grupo de obreros dirigióse á pedir permiso al gobernador, saliéndoles éste al encuentro é increpándoles duramente; pero al fin ha concedido el permiso.

En Valladolid se prohibió tambien ayer una manifestacion por el gobernador. Colocóse una bandera negra en un balcon, que luego sirvió para un conato de manifestacion.

El gobernador quiso arrancarla, sin conseguirlo, dándole los manifestantes algunas silbas y pronunciando además discursos patrióticos. Para hoy se prepara una manifestación grandiosa, habiéndola autorizado el gobernador.

Los que presumen de calculadores dicen que habría 60.000 personas en la estación del Mediodía despidiendo del Regimiento de Saboya. Cuéntase que hubo veinte mujeres accidentadas y 110 niños extraviados entre el oleaje de gente, algunos de los cuales encontráronse fuera de la estación. No se recuerda manifestación mayor.

Las noticias procedentes de Melilla telegrafadas desde Málaga amplian poco cuanto se ha telegrafado á la Prensa asociada. Los habitantes de Melilla dicen que hacen falta allí 20.000 para desalojar á los moros y tomar posesiones para garantizar la construcción del fuerte de Guariach. Citanse hechos heroicos de nuestros soldados en los dias 27 y 28. El general Margallo estuvo valeroso, encontrándose en su cadáver tres balazos. Colocóse en una tienda de campaña.—C.

Madrid 31, 3'35 t.

La *Gaceta* ha publicado hoy el siguiente suplemento:

Según telegrama del general señor Macías, continúa el fuego lento de cañon.

El General Ortega ha desalojado á los moros de sus posiciones, las cuales han sido ocupadas por nuestras tropas.

Se ha relevado la guarnicion de los fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas, dejando en ambos fuertes viveres para diez dias.

Han sido trasladados al hospital todos los heridos que habia.

Se recomienda al general Ortega por tan brillante accion.—A.

OFICIAL

El ministro de la Gobernacion al Gobernador.

Madrid 30 á las 11'30 n.

En telegrama llegado hoy á Cádiz dice el comandante general de Melilla por conducto del vapor *San Agustín* al ministro de la Guerra lo que sigue:

Durante el dia de ayer 28 despues de la retirada y hoy, se han estado cañoneando por la plaza los poblados y caseríos de las kábilas de Mazuza, Mezquita y Frajana continuando la interrupcion del cable. Se ha organizado servicio de vapores que facilitarán comunicaciones diarias con la plaza.

Madrid 31 á la 1'30 m.

Por el mismo conducto que en anterior telegrama ha recibido el señor Ministro de la Guerra del comandante general de Melilla el siguiente despacho:

He llegado á esta plaza y me he hecho cargo del mando de la misma; tambien ha llegado el general Monroy Jefe de la brigada de Cazadores del segundo cuerpo con los batallones de Tarifa y Segorbe.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago e Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.
Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de Don José Sureda, calle de Bresa.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Políticos en Agraz
zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.
Precio: Una peseta.
De venta en la calle de Palacio número 4.

Plaguetas
para la casa de tabacos y efectos timbrados
Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Se alquila el último
piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamarer núm. 40.

Se alquila
Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isla Marítima», Palacio, 26.

Se alquila una coche-
ra y cuadras grandes con habitación para los cocheros.
En esta imprenta informarán.

Pupilos
Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.
Marina, 18, 3.º. (Frente al Círculo).

Venta
Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazo, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Reza, situada en el «Colomarot» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.
Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria per delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 47

LA BALEAR
FABRICA DE COLA, ALMIDON Y PIMENTON PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICION DE 1884
Molinar de Levante, calle de Coll, 9
Para encargos: Galera 22, Palma

Venta
A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Vilanova. Para informes Santa Clara 44 principal.

Se alquila una tienda
almacen de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5. 24

Anuncio
A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 100 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas. 8

ZAPATERIA
DE MIQUEL SALVA SINDICATO.—Núm. 55 tienda.
Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 48

En la calle de Sastre
Roig número 25 se compran sombreros de copa usados.

Teneduria de libros
CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA Fundada 24 años hace
Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1. Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

Academia preparatoria
del año de ampliacion para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de D. JAIME DOMENECH
Profesor auxiliar del Institute. Sol, 55

Aviso
En la plaza de Antonio Maura número 45 en la tienda de D. Juan Camps se ha recibido un inmenso surtido de coronas para la festividad de los difuntos á precios sumamente económicos.

Se vende una reja de
hierro con dibujo y su correspondiente regilla de nueve palmes de altura por cinco y medio de ancho.
Informarán Merced n.º 58, 4.º

Se venden unas puer-
tas de zaguán, grandes y en buen estado de conservacion. Informarán, calle los Olmos 21. 6

CALENDARIO ZARAGOZANO
PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

Huéspedes
Se admiten en la calle del Estanco número 21.

Vapores Trasatlánticos
DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA.
Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5500 toneladas máquina de triple escapeion, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspeccion del Almirantazgo inglés:

 MIGUEL JOVER
Capitan Torras
Admite carga á flete y pasajes, para dichos puntos.
Para informes en Palma la Isla Marítima Palacio 26.

Seccion Comercial
movimientos de buques
Dia 21
FONDEADOS
De Barcelona v. Cataluña c. D. Ricardo Terrasa 25 trip. ton. 662, con efectos pas. 14 m. Palma.
DESPACHADOS
Para Barcelona v. Bellver c. D. Juan Singala 29 trip. ton 783 efectos y balija m. Palma.

Movimiento local
Hospital civil
Dia 21.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.
Defunciones
Juan Frau Frau, 3 años, Vallori, la-ringitis.
Margarita Amer Cabot, viuda 60 años Obispo, gastro enteritis.
Milagro Rodriguez, 2 años años, Arrabal entero-colitis.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger